
12年前，化药（湖州）安全器材有限公司落户湖州市长兴

县和平镇回车岭村的一片荒山里。12年间，化药（湖州）的投

资额从当初的 1000 万美元增加到 9300 万美元，其中今年 5

月份的新增投资2000万美元用于扩大生产规模。

“中国已经有了足够的人才、资金和技术储备，尽管短期

会有一点小起伏，经济快速向前发展的趋势依然不会变。”化

药（湖州）总经理川村茂之坚定看好中国经济，认为中国经济

的发展空间还很大。

公司产品很“单一”
奔驰、宝马、奥迪都是其客户

与一般的工厂建在工业园区不同，化药（湖州）的基地藏

在一个小山坳里：从湖州高铁站打车过去要40分钟。门前有

条两车道，没有红绿灯。周围是成片的茶园，茶树开着白色的

茶花，树上一群小鸟叽叽喳喳地在叫，一片田园风光。

工厂门口竖着一块小纪念碑，上面写着“日本化药集团创

立 100 周年”，立碑时间为 2016 年 7 月 8 日。目前，日本化药

在中国有 9 家子公司，主要业务涉及医药品、合成染料、合成

树脂、偏光板等有机化学品，以及气体发生器等汽车安全器材

的制造和销售。

2006年，日本化药株式会社独资设立了化药（湖州）安全

器材有限公司，投资1000万美元。公司的产品很“单一”，一

个是汽车安全气囊用气体发生器，一个是安全带收卷固定

器用气体发生器。两种产品的样品都摆放在公司一楼的展

示柜里。汽车安全气囊用气体发生器的样子像一块圆圆的

磁铁，主要安装在方向盘里，在汽车发生冲撞后，能在接到

点火信号 0.05 秒内，迅速产生气体使气囊膨胀。安全带收

卷固定器用气体发生器像汽车的活塞，主要安装在汽车座

椅后面，当汽车发生碰撞时，接到电子装置发出的点火信

号，瞬间卷紧松弛的安全带，保障乘客安全。

两种气体发生器尽管看起来不起眼，但制作起来却很繁

琐。“气体发生器技术不是特别高精尖，市场也有统一规格，但

我们的品质更优秀。日本“化药”是生产火药起家的，我们的

点火系统给了我们技术加成，也是我们的优势所在。”川村茂

之尽管穿着工作服，仍难掩其工程师气质。他说，为了强化企

业的研发能力，公司在 2012 年投资建立了研究开发大楼，聘

请专家研发，提升企业综合竞争力。

“我们的生产原料中要使用部分化学药品，生产工艺决定

了我们的厂必须建在远离人口稠密区的偏远地方。但我们的

产品是绝对安全的。”川村茂之说。公司在 2016 年 6 月取得

了ISO14001和OHSAS18001体系认证，公司产品已经使用

在了日系、韩系、欧美、国产的全球各大汽车厂商，几乎市面上

所有的品牌，包括奔驰、宝马、奥迪等都使用了公司产品。

今年销售额有望超5亿元
还将投资2000万美元扩产

化药（湖州）目前有390多名员工，去年销售额4.7亿

元人民币，今年有望超过 5 亿元。公司最自豪的除

了产品，还有忠诚度很高的员工队伍。

“进入厂区一定走人行道，不能乱穿马路。

汽车不能按喇叭，行驶到路口时需要暂停确

认。”一位化药（湖州）的工作人员告诉钱报记

者，之前他在其他工厂上过班，来到化药（湖

州）感觉公司很规范。公司一年只上 250 天

班，加班也不多。公司新员工入职前三天要经

过教育培训。日常的管理也很规范和严格，员工

在食堂吃饭后，都会主动把椅子挪回原位。

对于中国经济，川村茂之充满了信心。“中国经过几

十年的快速发展，已经进入了一个发展新阶段，目前，技术、人

才、资金都有大量储备。虽然短时间内可能会因为经济结构

调整而经受一定冲击，但从长远来看，中国经济快速向前发展

的趋势不会变，发展空间仍很大。”他说，“目前中国跟日本崛

起时相比，很多地方很像，但由于中国市场体量大，发展的持

续性和稳定性肯定更强。”

正是看好中国经济发展前景，今年5月，公司决定增加投

资2000万美元，新增30亩地建设新生产线，厂房面积将增加

到 9 万平方米。“12 年前选址的时候，我们主要考虑地理优

势，距离上海、苏州、杭州都很近，还有地价便宜，加上我们产

品特殊。现在我们作出增加投资的决定，是因为我们真的喜

欢这里，很适合我们工厂。”川村茂之表示。

“日本化药是一家非常严谨的企业，成立 100 多年，没

有一年出现财政赤字。我们作出增加投资的决定，是基于

中国汽车产业发展迅速的现实。”川村茂之告诉钱报记者，

除了生产线，公司还将增加研发投入，未来的原材料会更多

地放在中国国内生产，产品也将从传统汽车延伸到新能源

汽车上。

我们爱车上的安全气囊设备，很多都使用它生产的气体发生器

落户山坳12年，今年又投资2000万美元扩建厂房

化药湖州：
增加投资，是因为真的喜欢这里
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引资者说

本报记者 张云山

最近 10 年，一批大企业、大项目的落地，让长兴成为全

省振兴实体经济试点县。今年以来，长兴县累计新签约亿

元以上项目 95 个，总投资 963.7 亿元，其中 50 亿元以上项目

6 个。

12年前，“化药”落户长兴的时候，这里还没有一家汽车零

部件企业，但现在已经有30多家汽车产业链企业。杭州城里

随处可见的微公交就是长兴生产的。今年，总投资326亿元的

吉利新能源汽车落户长兴，成为该县引进的最大工业项目。

曾经以“做电池”、“给电动助力车配套”闻名的长兴，在短

短数年间，从一块电池发展到排气管、安全气囊再到整车，打

造出了新能源汽车产业集群。新能源汽车产业一跃成为长兴

的第一大产业。同时，以新能源产业为主导的新兴产业集群，

为长兴的发展注入了源源不断的活力。

“长兴把汽车零部件产业作为主导产业，持之以恒地招商

引资，目前已经吸引了大批高质量外资落户。”长兴县商务局

党委书记钱永泉说。长兴始终把招商引资作为“一把手”工

程，深入推进“最多跑一次”改革，在企业投资项目审批中，线

上“一口受理”、线下“一窗受理”，具体事项由县政务办代跑、

职能部门代办，今年底将全面实现项目开工前审批全流程“最

多跑一次”。 本报记者 张云山

打造产业集群吸引优质外资落户
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